



PUBLICACION OCASIONAL

AÑO VII

Cara Patria, Carior Libertas!

Núm. 117

FRAY GERUNDIO

QUITO, 5 DE MAYO DE 1906

NEPOTISMO

Nunca, en ningún tiempo se ha ejercido en la República con más desfachatez y cinismo que en la época actual, esa desmedida preferencia á los parientes para el desempeño de los cargos públicos.

Desde el Jefe Supremo hasta el último de sus partidarios, se creen con el derecho de distribuir los destinos entre los miembros de sus familias.

Digalo sino lo que, con ese cándalo de la dignidad, está sucediendo con el hijo de su excelencia, el Sr. Olmedo Alfaro, el *príncipe heredero*, como le llaman los pícaros serenos á dicho coronel.

Se trata de fortificar las costas ecuatorianas, ó de dirigir establecimientos militares, ó de coleccionar fondos para la defensa nacional, ó de organizar fiestas para un centenario, ó de formular un programa para las mismas, ó de comisiones astronómicas etc., etc., etc., ¿á quién se le encargarán estas cosas?... Naturalmente al invencible Sr. Olmedo.

¿Con decir que fué nombrado *perito* para el examen literario de los *dos Uquillas* y que ha sido electo delegado del Ecuador para el Congreso Panamericano, en el que se discutirán altísimos problemas de

Jurisprudencia y Derecho Público! Con decir esto, repetimos, está dicho todo.

¿No sentirá el Sr. Alfaro don Eloy, encenderse de vergüenza sus mejillas al ver que no hay uno solo de su larga parentela que no esté *mascando*, á dos carrillos, en la mesa del Tesoro?

¿No encontraría el Sr. Alfaro don Eloy, entre todos los ecuatorianos un compatriota de más valer, de más antecedentes políticos, de más seso, de más ciencia, de más luces que su chico don Olmedo, para enviarle á que nos represente en una Asamblea notabilísima á la que, por fuerza, tienen que concurrir hombres prominentes de las diversas naciones de América?

Se sabe, por ejemplo, que Colombia enviará á Dn. Miguel A. Caro, ex-Presidente, uno de los americanos más ilustrados; y al Dr. Joaquín F. Vélez, póstula á la presidencia y antiguo diplomático.

¿Cómo piensa el Sr. Alfaro don Eloy, que su chiquillo ha de ir á dejar afuera bien puesto el nombre de nuestra Patria?

Felizmente en el Nuevo Mundo saben lo nepótico que es el Sr. Jefe Supremo en todos sus actos, y conocen también á nuestros hombres de Estado, á nuestros políticos de fama, á nuestros diplomáticos de nombradía, para creer seguramente que la representación que hoy se manda á Río Ja-

neiro corresponde en algo á la altivez, á la inteligencia, á la ilustración, al timbre y gloria del valeroso pueblo ecuatoriano.

Que conste que esa elección se debe únicamente al desvergonzado nepotismo reinante.

La Dictadura

Entre las humillaciones á que puede estar sujeto un pueblo que con sus esfuerzos heroicos conquistó la libertad, ninguna más insoportable que la dictadura.

En América, á causa de un exagerado celo por la libertad, llegó á maldecirse aun la llamada dictadura del inmortal Bolívar, y sin embargo, gran parte de este Continente enfermo parece condenado á vivir bajo la perpetua tutela de indignos gobernantes: Venezuela es feudo de Castro; Nicaragua, de Zelaya; el Ecuador, de Alfaro.....

Si aun en el llamado gobierno constitucional de este caudillo no imperó otra ley que su voluntad ni hubo más norma que sus caprichos, ¿qué esperanza podemos tener cuando está investido de facultades más amplias que el Zar de todas las Rusias? Todo lo que somos los ecuatorianos y todo lo que tenemos está á merced del soldado feliz con quien se complace en jugar la Fortuna.

Y si todas las dictaduras son humillantes y funestas, ninguna lo es tanto como la que ahora nos domina, si hemos de tomar en cuenta su carácter distintivo, sus propósitos, la negra tempestad que está condensando sobre nuestro oscuro horizonte.

Puede un gobierno autócrata arrasar con las libertades públicas, en-

cadenar la imprenta, escarnecer el sufragio, burlarse de todos los derechos individuales: la poderosa fuerza de la reacción se hará sentir tarde ó temprano, y el déspota y sus obras caerán envueltos en el torbellino de la indignación popular. Postrado el inicuo gobernante, la Nación se erguirá más altiva, purificada por sus desgracias y aleccionada por la experiencia.

Pero cuando una dictadura no sólo corrompe el presente sino que destruye el porvenir de un pueblo; cuando no sólo le encadena sino que le viste de harapos; cuando no sólo le humilla sino que le somete al tormento del hambre, ese pueblo ha llegado á la más profunda sima del infortunio.

Y esto acontece actualmente con el Ecuador. En el artículo *Espectativa funesta*, publicado en el último número de *Fray Gerundio*, trazamos á breves rasgos el cuadro sombrío de la catástrofe económica á donde nos conduce la dictadura alfarista: nadie dudará ya de que nos encontramos al borde del abismo y que en el negro horizonte no alcanzamos á divisar sino el espectro de la miseria pública y privada.

Con el inaudito derroche de las rentas nacionales; con el sistema de mirar el tesoro público como botín del enemigo y la fortuna de los particulares como el dinero de un pueblo conquistado; con el reparto escandaloso de las contribuciones que soporta el más explotado de los pueblos; con los nuevos y onerosísimos impuestos que se proyectan, la dictadura ha asumido el carácter de un constante saqueo de las rentas nacionales y de una lenta, ruinosisima confiscación de los bienes ecuatorianos.

El hambre y la miseria se ciernen sobre nuestras cabezas; nos acercamos violentamente á la más espantosa bancarrota; el régimen del papel moneda, la peor de las catástrofes que pueden azotar á un pueblo, se aproxima á pasos agigantados. La prolongación de la dictadura significa la ruina económica de ese pueblo infortunado.

Ya que nada nos importa la honra nacional ni la integridad del territorio patrio; ya que no nos conmueven las mil y mil humillaciones que soportamos; ya que contemplamos impasibles la ruina de nuestras instituciones y el triunfo de la inmo-

ralidad, unámonos los ecuatorianos todos, sin distinción de partidos, si quiera por instinto de conservación, á fin de impedir que nos devoren la miseria y el hambre.

SULY.

Más vale tarde que nunca

[Conclusión]

Como se me podría objetar, que el primero que emprendió en el estudio de la flora ecuatoriana fué el Dr. Guillermo Jameson, debo advertir q' este Señor, á pesar de haber vivido en Quito unos cuarenta años, no hizo, en su "*Synopsis Plantarum Equatoriensium*", otra cosa, que reproducir las descripciones de las plantas colectadas en el Ecuador por Humboldt y Bonpland y descritas por Kunth; las de las que se encuentran en los trece primeros tomos del Prodróm de Decandolle, las de las colectadas por el botánico alemán Hartweg y descritas por Georgias Bentham, y las de algunas otras descritas por otros autores.

Por consiguiente todo el trabajo y el mérito del Dr. Jameson está en haber recopilado, en los dos tomos de su *Synopsis Plantarum*, las especies ecuatorianas que se hallaban esparcidas en muchos libros, mezcladas con las numerosas especies de otras partes del mundo, con lo cual facilitó mucho el estudio de nuestra flora; pero desgraciadamente no tuvo el cuidado de acompañar sus resúmenes con las respectivas claves analíticas, que son las que facilitan inmensamente el estudio; como sucede con las Monografías del P. Sodiro, cada una de las cuales comienza con la respectiva clave, ó cuadro sistemático.

Además, como el Dr. Jameson se ha limitado exclusivamente á transcribir al pie de la letra las especies ecuatorianas descritas en las obras antes citadas, sin describir ni una sola de las numerosas especies que tenía que haber visto repetidas veces, porque existen tanto dentro de Quito, como en sus alrededores, hay razón para sospechar que el Dr. Jameson, no sólo no sabía describir; sino también, que no sabía clasificar; pues, lo repito, en la *Synopsis Plantarum Equatoriensium* no se encuentra ni una sola descripción original y propia del autor. Por otra parte es tan escaso el número

de especies contenidas en la mentada *Synopsis*, que de ninguna manera alcanza á dar idea de la imponderable riqueza de nuestra flora. Para demostrar cuan escaso es el trabajo del Dr. Jameson, comparado con el del P. Sodiro, me contentaré con manifestar que en la gran familia de las *Compuestas*, Jameson no trae sino 55 géneros y 177 especies al paso que el P. Sodiro describe 103 géneros y 305 especies.

Así como el Diccionario de la lengua castellana es indispensable para conocer la riqueza de nuestro idioma, y para saber el significado propio de cada palabra, como también las diversas acepciones en que pueden ser empleadas; así mismo las Monografías botánicas son indispensables para conocer no sólo la mayor ó menor abundancia de especies vegetales que existen en un país; sino también para saber cuáles son las plantas alimenticias, medicinales, ó industriales etc., que se hallan entre dichas especies. Y, así como el Diccionario nunca puede ser texto para aprender á hablar y escribir correctamente; porque esto se aprende en los tratados de gramática y de retórica; así mismo la Botánica no se estudia en las Monografías, que son como los diccionarios ó catálogos de las plantas propias de un país; sino en los tratados de Botánica General. Por tanto, no hay que confundir las obras de texto, con las de consulta; ni las ciencias generales, con las sistemáticas.

También es inexacto aquello de que "*las lucubraciones del P. Sodiro apenas si son conocidas por el nombre*".—Es probable que *Deograrias* no conozca, talvez, ni por el nombre las numerosas obras que tiene publicadas el P. Sodiro; pero no importa; porque las conocen perfectamente y las estiman, como se merecen, las personas que deben conocerlas, es decir, los más notables naturalistas del antiguo y nuevo mundo. El P. Sodiro es muy bien conocido en el mundo científico y reputado como insigne botánico; por lo cual mantiene y cultiva muy buenas relaciones científicas con botánicos tan renombrados, como el Dr. Hugo Dahlstedt de Dinamarca, el Dr. Hackel de Viena; los Dres. Engler, Hyeronimus y Urban de Berlin; los Dres. Christ. Casimiro y César Decandolle de Suiza; el Dr.

Cogni-ux de Bélgica; los Dres. Irota, Penzig, Parano y Bertoni de Italia; el Dr. Baker de Kew (Inglaterra); el Dr. Metz de Alemania; la Academia Aragonesa de Historia Natural de España; la Academia de los Linceos de Roma; los Dres. Iates de California; Freeman de Minnesota y otros muchísimos norteamericanos, como los Dres. Kellermann, B. Robinson, Cyrus Pringle; William Trelense; Greemana; Mary A. Day etc.; el Dr. Pittier, Director del Instituto Geográfico de Costa Rica; el Dr. Antrant de Buenos Aires; los Dres. Carrsquilla y Cortés de Bogotá; el Dr. Porter de Chile y otros muchos, que sería largo enumerar.

El P. Sodiro es también miembro de muchas corporaciones y academias científicas; y ha tenido la honra de ver que en la Revista de Historia Natural de Chile se han reproducido sus Monografías relativas á las Taxonías y á los Anturios; porque el Dr. Porter ha creído importantísima esta reproducción.

Hechas estas salvedades, estoy en perfecto acuerdo con *Deogracias* en todo lo que, en su artículo "Pro Minerva" dice, acerca de las absurdas leyes formuladas por el ex-Ministro Martínez.

BUSCÓN.

LOS JESUITAS

No hay número de "La Reforma", de esa por mil títulos célebre pelanduzca, digno órgano de los *expósitos* de Angajaca; no hay número—decimos—en que no se ataque de la manera más tonta y más villana á la Compañía de Jesús.

En su último bostezo piensa poner la cojitrama una pica en Flandes al dar cuenta al público, de que los *uquillas* que componen la famosa Liga-librepensadora, acordaron, por unanimidad de votos, la expulsión de los Jesuitas del territorio de la República.

Es decir, esa turba de ganapanes resolvió *motu proprio* desterrar de nuestro suelo la virtud, la ciencia y el talento.

Lean lo que dice sobre los Jesuitas, uno de los secuaces más renombrados del *libre pensamiento* y del *libre examen*.

Voltaire en una carta dedicada á Helvecio, con fecha 7 de febrero de 1746, decía:

"Durante siete años que he habi-

tado con los Jesuitas ¿qué cosas he visto en su casa?: la vida más laboriosa y más frugal; las horas del día distribuidas entre el cuidado que nos dedicaban y los ejercicios de su profesión austera. Esto pueden atestiguarlo, como yo, los millares de hombres educados por ellos. Me sorprende, pues, que se les acuse de enseñar una moral corrompida; por ventura ¿ha de juzgarse su moral según la sátira mordaz de las *Cartas provinciales*? ó seguramente por los PP. Bourdaloue y Cheminai, por sus otros predicadores y por sus misioneros? Me atrevo, pues, á decir, que no hay nada más contradictorio, más criminal, más vergonzoso para la humanidad, que acusar de moral relajada á hombres que llevan en Europa la vida más dura, y que van á encontrar la muerte en los rincones de Asia y de la América".

Con la lectura de este acápite, creerán aún los *expósitos* de *La Reforma* y los *uquillas* de la *Liga* que su testimonio vale más que el de su ídolo Voltaire?

CARTAS

Quito, mayo 3 de 1906.

Reverendo Fray Curioso.

El Bosque.

Mi amigo, mi compañero, mi confidente de antaño, te escribo, porque te extraño, te extraño, porque te quiero.

Y porque te quiero tanto, voy á darte una noticia, que te puede ser propicia, si eres devoto del *Santo*.

El grito de ¡Viva Alfaro! ya no se oye por aquí; los que gritaban así, ahora dicen, con descaro:

"¡Viva nuestro capitán!
¡Viva el Jefe idolatrado!
¡Viva el ilustre abogado!
¡Viva el general Terán!"

De modo que este señor, si tuviera tu perilla, lo sacara de la silla en un tris al *luchador*.

Pero.....,pero.....él está quedado, (la causa de ello no doy) Y aguanta sobre él á Eloy, y aguanta sobre él á Olmedo.

¡A este Olmedo! Dios piadoso! que en todo lo han de meter,

como cosa de valer, como si fuera un coloso.

Con razón de la Guinca, me escriben que están *diciedo*, que el gobierno está *sufriendo* de crónica *olmedorraea*.

Y tienen razón, repito, porque el mocoso presunto ha de entrar en todo asunto, sea grande, sea chiquito.

Y basta de Olmeda. *Chitón!* Tiremos á otro puntillo: ¿cuándo vendrá el decretillo convocando á Convención?

La paz ¡oh, la dulce paz! nos abriga con su manto; todo es luz, todo es encanto, todo ventura y solaz.

Por doquier reina la ciencia, las artes van adelante, la milicia es muy.....*constante* y tiene mucha *obediencia*.

El trén es una *ganancia*; para el pueblo, mina de oro; y el Tesoro ¡ay, el Tesoro! siempre vive en la abundancia.

Y para colmo de dichas, esos países vecinos, son tan atentos y finos que nos dan....hasta salchichas.

Por tanto, el señor debía formar pronto su Asamblea, con las *pollas* de Larrea y los *uquillas* de Usía.

Y el punto de reunión que sea en el *Chasquí* mismo, allí do fue el *heroísmo*, allí do fue la *traición*.

Esto me lo pide Abundio y otros *frailes* de su pelo, en especial el abuelo de tu nieto,

Fray Gerundio.

Postdata.—Don Facho Pilla, el domingo que pasó, como apóstol peroró en el Teatro desta villa.

Tan *chic* fue su alocución, tan buena su conferencia, y tanta fue su *elocuencia*, y tanta su *erudición*;

que el auditorio que allí escuchando al lego estuvo, apenas terminado hubo, exclamó fuera de sí:

¡Loco civil! Ya tus años no te permiten monadas, tapa mejor las quebradas y tapa mejor los caños!

ESQUELA.—Se nos ha enviado la siguiente:

Sr. Dn. Vicente Nieto O.

Quito.

Muy distinguido señor:

Tengo el alto honor de ofrecer á Ud. mis servicios, ya en mi profesión de abogado para gestionar en su favor judicial ó extrajudicialmente, demandando, cobrando, etc., etc., ya para representar á Ud. en este país en sus negocios y operaciones, y hacerme cargo de transacciones en los ramos de su variado y notable comercio.

Tendré, pues, gusto de oír sus proposiciones y prestarle en seguida mis servicios, y hará bien en enviarme presto sus catálogos, ilustraciones, boletines, reclamos ó informaciones, etc., sobre todos los ramos de sus transacciones, y naturalmente, listas de precios, descuentos, comisiones; también es sobremanera importante que se sirva remitir sus muestrarios y las indicaciones, que fueren más oportunas, á su juicio, sobre cada artículo ó especie que venda ó produzca.

Proyecto de la instalación de un gran departamento para exposición permanente de todos los objetos ó muestras que se me confíen: esto será de la mayor importancia para el comercio en general, y al respecto, se servirá Ud. remitirme sus atinadas reflexiones ó indicaciones oportunas.

También servirá en la agencia de periódicos, producciones de toda clase, literarias, artísticas, etc., etc.

En espera de sus gratas y deseadas comunicaciones que se servirá remitirme á Guayaquil ó Riobamba (Ecuador.—S. A.), me es placentero deseárselo todo género de prosperidades y expresarle á Ud. mis respetos y consideraciones.

De Ud. muy atto. y S. S.

Máximo B. Mateus.

OBRA DE ARTE.—Hermoso es el epitafio que el hábil é inteligente artista nacional, Sr. Dn. José M. Proaño, con un despendimiento y patriotismo muy recomendables, ha consagrado á la memoria del distinguido pintor Sr. Juan Manosalvas. La obra es trabajada en bronce, lleva en relieve vistosas letras negras de metal y en el centro una bonita paleta.

Vayan nuestros parabienes á nuestro apreciable amigo.

AL ORIENTE.—Se asegura que ya van á empezar los trabajos del Ferrocarril al Cararay. A juicio de los ingenieros, la línea es muy fácil; pues no existen curvas pronunciadas ni las gradientes pasan de 2^o.

Si el dato es verídico, está de plácemes la República.

GRAVE.—El Dr. Juan Espinosa Acevedo, encuétrase enfermo de gravedad. Deseamos que, cuanto antes, recupere su salud.

FIESTA.—Para el 24 de los actuales se preparan los hijos de León á festejar pomposamente la inauguración del hermoso establecimiento de "La Escuela de Artes y Oficios" de Latacunga.

No dudamos que las fiestas que se anuncian, corresponderán al noble y filantrópico fin para el que ha sido levantado dicho edificio.

OJO.—A nombre del Sr. Dn. Vidal Velasco C., Tesorero de la "Cooperativa del Pichincha", publicamos á los socios sédignos consignar las cuotas que les corresponden por los siniestros de la Sra. Auro-

ra Naranjo v. de Benites y Zoila Pérez de Torres.

ENFERMO.—Desde hace algunos días se encuentra enfermo nuestro muy querido amigo, Sr. Dr. Dn. Rafael Polit. Hacemos votos por su pronta mejoría.

UNIVERSIDAD.—Han comenzado en este Establecimiento los exámenes de los alumnos que quieren aprovechar la *libertad de estudios*, concedida por el Jefe Supremo.

El primero que ha roto los fuegos, como vulgarmente se dice, es el Sr. Manuel M. Nieto, quien en su examen ha sido aprobado con dos primeras y una segunda. Le felicitamos.

TINTERILLOS.—Un voto de aplauso merece el Sr. Intendente por las medidas que ha empezado á tomar contra los tintorillos.

El Dr. Vega, como abogado que es, sabe perfectamente los daños que causa en el Foro esa plaga de individuos.

No dudamos que con brazo vigoroso los sabrá poner á raya.

CAPILLADAS

(POR FRAY GERUNDIO)

MUNICIPIO.—Esta corporación, muy ilustre en otros tiempos, se cuida poco del aseo de las calles.

Hay algunas, como las de la Carrera Vargas, que son unos verdaderos focos de infección.

¿Y después los señores ediles han de quejer que no hayan epidemias!

Pero, ¿cómo han de estar las calles bien cuidadas con un número tan reducido de celadores municipales?

¿Y cómo éstos se han de desempeñar á maravilla ganando la miserable renta que perciben?

Imposible! Un esfuerzo, señora Municipalidad: más diligencia en el cumplimiento de vuestros deberes y un poco de más largueza en los sueldos de vuestros empleados inferiores.

DON CARLOS.—Pero no el de Borbón, ni siquiera el famoso Carlos Alberto, á quien vencieron los austriacos en Novara; este Carlos es un caballero que fue amigo nuestro, *curuchupa* de tuerca y tornillo, un tremendo antifarista; pero que ahora... está de gobernador del Chimborazo, y está cometiendo, según nos dicen, algunos actos que son para podrirse de coraje.

Demos tregua al chismeillo; mas si él resultase cierto, entonces, don Carlitos de mi alma, prepare bonitamente sus espaldas para recibir fuertes bordonazos, de estas manos que tantas veces estrecharon llenas de efusión las suyas.

POR GUAMOTE.—¡Vaya con el Sr. Alfaro!

Tiene unas autoridades que es para comerse los dedos de gozo.

Por ejemplo, la que conserva como Teniente Político de Guamote, don Pedro Barreno, es una potencia en eso de cometer abusos y balandronadas.

El otro día no más trató de victimar á la esposa de Vicente Vergara.

En seguida intentó cometer otra azafía de las de su gusto.

Ahora, dizque, se pasa las noches de claro en claro en asecho de un individuo, cuyo nombre llamamos.

Y para ayuda de costas el tal don Pedro—nos han dicho—que para cierto comercio es un pájaro más *financiado* que don Lizardo, de feliz memoria.

Señor Alfaro, ¿no recuerda usted que las autoridades que mantuvo el '95 causaron el descrédito de su administración?

¿Voiveinos á las andadas señor general?

TOMAS MARRIOTT V.—Este tipo *degenerado*, perteneciente á la *degenerada* milicia actual; este tipo muy conocido en el Guayas por sus *brillantes* páginas de servicios... militares, ha publicado una hoja, intitulada "Aunque tarde", contra un hermano nuestro residente en Ambato.

No la contestamos, porque no queremos descender de nuestro puesto; pero si haramos notar al Jefe Supremo que el amor de esta clase de sujetos le es muy perjudicial y hasta bochornoso, así como es para nosotros honra muy alta el tener enemigos del pelaje de Marriott.

Oiga alguna vez un consejo, general Alfaro: no emplee, por nada de esta vida, á los incoloros, á los aduladores, á esos que sirvieron á García, á esos que, arma al hombro, estuvieron con el Coronel Andrade dispuestos á darle bala hasta el blanco del ojo. Uno de ellos fue este Tomás; este Tomasito que tanto cariño dice que le tiene, porque le ve á usted en las alturas, que si le viera caído... fuera otra vez á darle bala.

Estos judíos errantes de la política, no sirven para Dios ni para el diablo.

INSTANTANEA

PARA LA HISTORIA... NATURAL
LXXXVII



De la pollada.....

Yo soy uno de los zánganos que mantiene la Nación; consta mi nombre en la lista de Jefes en Comisión.

Imprenta de FRAY GERUNDIO